
Verein der Freunde des NDR Elbphilharmonie Orchesters e.V. 
Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung

Datum: Dienstag, 29. März 2022, 18:00 Uhr
Ort: Videokonferenz (mit telefonischer Einwahlmöglichkeit)

Teilnehmende Mitglieder: 14

Elbphilharmonie 
Or&iester

FREUNDESKREIS

/
TOP 1 Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und 

der Beschlussfähigkeit der Mitgliederversammlung
Der Vorsitzende des Vorstands, Dr. Jörg Thierfelder, 
begrüßt die Anwesenden.
Aufgrund der aktuellen Pandemielage findet die Mitgliederversammlung auch dieses 
Mal über die elektronische Kommunikationsplattform ZOOM statt, außerdem gibt es 
eine Einwahlmöglichkeit per Telefon.

Der Vorsitzende stellt fest, dass die Versammlung form- und fristgerecht einberufen 
wurde und gemäß Satzung beschlussfähig ist. Die Protokollführung übernimmt Frau 
Mareike Andresen vom Deutschen Stiftungszentrum.

TOP 2 Genehmigung der Tagesordnung
Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt.

TOP 3 Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 29. März 2021
Das Protokoll der letzten Mitgliederversammlung, das auf der Homepage des Vereins 
einzusehen ist, wird einstimmig genehmigt.

TOP 4 Bericht des Vorstands über das Jahr 2021
Jörg Thierfelder begrüßt Louise Natorp als neue Geschäftsführerin der Freunde des 
NDR Elbphilharmonie Orchesters e.V. und bedankt sich bei ihrer Vorgängerin Bettina 
Bermbach für ihren langjährigen, unermüdlichen, ideenreichen und den Mitgliedern des 
Freundeskreises eng verbundenen Einsatz. Bettina Bermbach hat die Rolle der 
Geschäftsführerin zum 31.01.2022 abgegeben, weil sie zum Jahreswechsel die 
Geschäftsführung für die Deutsche Stiftung Musikleben übernommen hat, und 
verabschiedet sich bei den Mitgliedern. Louise Natorp stellt sich kurz vor. Sie ist 
ausgebildete Pianistin und Musikvermittlerin und ist dem NDR Elbphilharmonie 
Orchester seit ihrer Zeit als Assistentin des Chefdirigenten Alan Gilbert zwischen 2019 
und 2021 eng verbunden.

Auch 2021 war unter Corona-Bedingungen ein herausforderndes Jahr für das NDR 
Elbphilharmonie Orchester. Konzerte konnten nur unter Auflagen stattfinden. 
Inzwischen wurden diese weitestgehend gelockert, für die Besucher ist nur noch das 
Tragen der FFP2-Maske erforderlich. Zum Glück blieb das Orchester durchgehend 
präsent und aktiv dank Streaming, Kammermusik und besonderen Highlights wie der 
Opening Night oder dem Benefizkonzert des Bundespräsidenten.



Kooperationen (Tim Ockert)
Kooperation mit dem UKE: Tim Ockert stellt 3 Projekte mit dem UKE vor, die 2021 
umgesetzt wurden. Seit 2020 besteht eine Kooperation mit dem UKE, die 2021 
weiterentwickelt wurde. So bietet das UKE eine Musikersprechstunde für die 
Orchestermusiker an und hat dieses Angebot 2021 weiter ausgebaut. In der Corona- 
Pandemie hat das UKE Aerosolmessungen für das Orchester durchgeführt, deren 
Ergebnisse Eingang in wissenschaftliche Studien finden, aber auch zu praktischen 
Maßnahmen in der Orchesterarbeit führten, z.B. in Bezug auf geeignete Abstände der 
Musiker während der Proben und Konzerte. Ebenso wurden den Orchestermitgliedern 
seitens des UKE Impfangebote im Rahmen der aktuellen Pandemiephase angeboten. 
Als Dank hat der Freundeskreis das durch das UKE jährlich initiierte 
Weihnachtsoratorium im Dezember 2021 durch Zusammenarbeit mit Mitgliedern des 
Orchesters und dem Hamburger Knabenchor St. Nikolai e.V. real und finanziell 
unterstützt. Diese finanzielle Unterstützung kam auch der Musikersprechstunde zugute, 
indem Teile der Konzerteinnahmen der sich entwickelnden Institution der 
Musikersprechstunde gespendet wurden. Angesichts des Kriegs in der Ukraine startet 
der Freundeskreis aktuell einen Spendenaufruf für den Einsatz von „Ärzte ohne 
Grenzen e.V.“ im Kriegsgebiet, der ebenfalls aus der Kooperation mit dem Universitären 
Herz- und Gefäßzentrum (UHZ) des UKE entstanden ist. Der Spendenaufruf wird 
ergänzt durch ein Benefizkonzert in Kooperation mit dem NDR und dem Universitären 
Herzzentrum des UKE, das am 19.04.2022 stattfindet. Auch hier werden die 
Konzerteinnahmen dem vorgenannten Spendenzweck zugeführt.

Kooperation mit Occhio: Am verkaufsoffenen Sonntag, den 3. April, ist ein Konzert in 
Zusammenarbeit mit dem Firmenmitglied Occhio geplant. Die beiden Jazz-Musiker 
Giovanni Weiss und Alexander Eckert spielen im Occhio Store am Rathausmarkt.

Bericht aus dem NDR (Dr. Philipp Bever)
Philipp Beyer berichtet, dass sowohl die Unterstützung als auch die Aktivitäten und die 
Vernetzung des Freundeskreises durch den NDR sehr geschätzt werden und 
zunehmend Austausch und Gespräche zwischen beiden stattfinden. So hatte die 
Zusammenarbeit mit dem UKE in der Pandemie auch Auswirkungen auf andere 
Sparten wie das NDR Vokalensemble, die NDR Bigband und die NDR 
Radiophilharmonie in Hannover. Insbesondere die Unterstützung des Freundeskreises 
für die Kammermusikreihe wurde sehr positiv aufgenommen.

TOP 5 Geschäftsbericht und Jahresrechnung 2021
Der Schatzmeister, Dr. Ulrich Möhrle, stellt den Jahresbericht 2021 vor.
Zum 31. Dezember des Berichtsjahrs belief sich das Vereinsvermögen auf rund
88.000 Euro. Die Verringerung gegenüber dem Vorjahr in Höhe von 23.000 Euro kommt 
dadurch zustande, dass 2021 mehr Geld für Vereinszwecke ausgegeben wurde. 
Gefördert wurde die Kammermusikreihe mit 20.000 Euro, die Klavierkorrepetitorin für 
die NDR Orchesterakademie mit insgesamt 12.000 Euro, die Solisten-Honorare für das 
Weihnachtsoratorium mit 8.000 Euro sowie das Stipendium für einen Oboisten mit
11.000 Euro. Es war dem Verein wichtig, im pandemiebedingten Krisenjahr großzügig 
Fördermittel auszuzahlen.
Für die Verwaltung durch das Deutsche Stiftungszentrum fielen Kosten in Höhe von 
4.760 Euro an, für Bankgebühren wurden 1.324 Euro berechnet.

Im Berichtsjahr konnte der Verein Einnahmen durch Mitgliedsbeiträge in Höhe von 
43.500 Euro verzeichnen und Ausgaben in Höhe von insgesamt 66.700 Euro. Als 
wichtigste und besonders erfreuliche Konstante wird mit Dank die Zahl der Mitglieder 
des Freundeskreises genannt, die sich auf rund 320 Personen beläuft.



TOP 6 Bericht der Kassenprüfer 2021
Herr Harald Postei teilt in seinem und im Namen von Herrn Robert Kamski als 
Kassenprüfer mit, dass die Unterlagen und Belege vollständig und korrekt verbucht 
wurden. Er bestätigt, dass die finanziellen Mittel satzungsgemäß verwendet wurden und 
die Zahlen des Geschäftsberichtes mit denen der Buchhaltung übereinstimmen.

TOP 7 Entlastung des Vorstands
Ein Mitglied beantragt die Entlastung des Vorstands. Der Vorstand wird einstimmig 
entlastet.

TOP 8 Entlastung der Kassenprüfer
Ulrich Möhrle beantragt die Entlastung der Kassenprüfer. Die Kassenprüfer werden 
einstimmig entlastet.

TOP 9 Bericht aus dem Orchester
Das Vorstandsmitglied Katrin Scheitzbach dankt den Mitgliedern für ihren Beitrag zur 
Förderung der zahlreichen Projekte. Im Juni 2021 konnte für die Mitglieder des 
Freundeskreises ein Konzert als Live-Stream aus dem Rolf-Liebermann-Studio realisiert 
werden. Im September und Dezember war es möglich, zwei Kammerkonzerte im 
Tschaikowsky-Saal zu veranstalten mit dem Elphier bzw. dem Noah Quartett.
Mithilfe des Freundeskreises konnte ein Stipendium für junge Musiker an der NDR 
Orchesterakademie vergeben werden. Es ist geplant, im Rahmen eines weiteren 
Akademie-Stipendiums eine Harfenstelle zu unterstützen. Auch die Klavierbegleitung an 
der Akademie konnte mit den Mitteln des Freundeskreises finanziert werden.

Der Freundeskreis förderte außerdem einen Aktivierungs- und Ideenworkshop im April 
2021. Aus diesem ging die Idee hervor, unter dem Dach des bestehenden 
Freundeskreises einen „jungen Freundeskreis“ zu gründen. Dieser soll junge 
Musikfreunde im Alter von 18 bis 29 Jahren ansprechen, die die Möglichkeit haben 
sollen, durch Probenbesuche, Meet-and-Greet mit Orchestermusikern und 
Patenschaften das NDR Elbphilharmonie Orchesters aus der Nähe zu erleben und zu 
unterstützen.

Michael Rieber (Solokontrabassist des Orchesters)
Michael Rieber dankt dem Freundeskreis im Namen des Orchestervorstands und drückt 
seine Freude darüber aus, dass insbesondere die Herzensprojekte des Orchesters wie 
die Kammermusik und Akademie großzügig unterstützt wurden. Auch die 
Zusammenarbeit mit dem UKE war besonders in der Pandemie eine große Hilfe für das 
Orchester.

Trotz der erschwerten Rahmenbedingungen seit 2020 befindet sich das Orchester in 
guter Verfassung, auch dank des Einsatzes des Chefdirigenten Alan Gilbert. Zwischen 
Orchester und Chefdirigent besteht eine wertschätzende und professionelle 
Verbundenheit. In der Pandemie waren nur kleine Besetzungen möglich, die besondere 
Situation konnte aber als „Trainingslager“ zur eigenen Verbesserung genutzt werden.
Im Herbst vergangenen Jahres war das Orchester bereits wieder erfolgreich auf 
Tournee in Frankreich und Spanien. In dieser Saison sind Konzerte mit großartigen 
Gastdirigenten geplant. Außerdem erwarten die Konzertbesucher Highlights, die aus 
der intensiven Zusammenarbeit mit Alan Gilbert hervorgehen.

Um einen Begegnungsort für die Mitglieder des Freundeskreises und die Mitglieder des 
Orchesters zu schaffen, schlägt Michael Rieber vor, zwischen Mai und Oktober vier 
Termine festzulegen, an denen sich beide Gruppen nach einem Konzert auf ein 
Getränk treffen und Gespräche stattfinden können.



TOP 10 Blick auf das laufende Jahr und kommende Projekte
Die Geschäftsführerin Louise Natorp stellt die Aktivitäten des laufenden Jahres vor. 
Geplant sind erneut Kammerkonzerte, Meet-the-Artist und Ticketkontingente für die 
Mitglieder des Freundeskreises. Die ersten Veranstaltungen finden bereits im April statt. 
Neben dem schon erwähnten Konzert im Flagshipstore Occhio am Rathausmarkt am 
03.04., findet am 13.April ein Kammerkonzert mit dem Elphier Quartett statt sowie am 
19.04. das Benefizkonzert in Kooperation mit dem NDR und dem Universitären 
Herzzentrum des UKE.

Jörg Thierfelder verabschiedet sich mit Ablauf dieser Mitgliederversammlung aus dem 
Vorstand der Freunde des NDR Elbphilharmonie Orchesters e.V. Er war seit der 
Gründung des Vereins 2016 Mitglied des Vorstands und blickt zurück auf die ersten 
Jahre des Freundeskreises und die letzten Jahre 2020-2021, die im Zeichen der 
Pandemie standen. Mit Dank für die gute Zusammenarbeit, viele Ideen, Projekte und 
die gemeinsame Freude an der Musik des NDR Elbphilharmonie Orchesters übergibt er 
den Vorstandsvorsitz an den bisher stellvertretenden Vorsitzenden Tim Ockert. Tim 
Ockert dankt seinem Vorgänger für die erfolgreiche Weiterentwicklung des 
Freundeskreises in den letzten Jahren. Philipp Beyer spricht Jörg Thierfelder den Dank 
im Namen des NDR aus. Den stellvertretenden Vorsitz übernimmt Ulrich Möhrle.

TOP 11 Verschiedenes
Ein Mitglied erkundigt sich nach dem geplanten jungen Freundeskreis. Angesprochen 
sind junge Menschen, die musikinteressiert sind. Der junge Freundeskreis soll der 
Nachwuchsarbeit für die Freunde des NDR Elbphilharmonie Orchesters e.V. dienen und 
allgemein das Interesse an klassischer Musik wecken.

Jörg Thierfelder dankt dem Deutschen Stiftungszentrum für die Begleitung des Vereins. 
Darüber hinaus dankt er Bettina Bermbach und Louise Natorp als vormaliger und neuer 
Geschäftsführerin und den Vorstandsmitgliedern für die gute Zusammenarbeit. Den 
größten Dank richtet er an die Mitglieder des Freundeskreises, die durch Ihre Treue und 
Unterstützung die Arbeit des Vereins ermöglichen.
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